
Летом 2014 года в России планируют ввести социальные нормы на потребление 
электроэнергии. Эксперты опасаются, что население не будет укладываться в норматив | 18
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Руководитель проектов практики 
«Инвестиционное консультирова
ние» консалтинговой группы «НЭО 
Центр» Иван Филютич констатирует, 
что до недавнего времени в связи 
с наличием больших запасов тра
диционных видов энергоресурсов 
и относительно низких цен на них 
вопросам развития использования 
возобновляемых источников энер
гии (ВИЭ) в энергетической политике 
России уделялось мало внимания. 
Но в последние годы ситуация стала 
заметно меняться, полагает эксперт. 
Так, объем технически доступных 
ресурсов возобновляемых источни
ков энергии в России составляет не 
менее 24 млрд тонн условного топ
лива. Доля электроэнергии, выра
батываемой в России с использова
нием возобновляемых источников, 
составляет около 1% без учета ГЭС 
мощностью свыше 25 МВт, а с учетом 
последних — свыше 17%. Удельный 
вес производства тепловой энергии, 
полученной на базе ВИЭ, составляет 
около 3%.

Ведущий эксперт УК «Финам Ме
неджмент» Дмитрий Баранов отмеча
ет, что общий объем вложений в раз
витие альтернативной энергетики в 
мире к настоящему моменту уже пре
высил $1 трлн. «Во многих государ
ствах проекты ВИЭ столкнулись с ре
альной конкуренцией. Выяснилось, 
что ВИЭ не всегда готовы 

”
держать 

удар“, испытывают определенные 
затруднения при работе в реальных 
условиях. В мире ожидают, что ВИЭ 
уже в ближайшие годы смогут успеш
но работать с полной отдачей, пока
зывать сравнимые с традиционной 
энергетикой результаты, но пока это 
дается непросто», — говорит госпо
дин Баранов. 

Эксперты полагают, что не стоит 
ожидать, что ВИЭ в ближайшие годы 

потеснят традиционные виды энер
гетики. В среднесрочной перспекти
ве они, скорее всего, будут дополнять 
традиционные виды энергетики.

Большие планы
Тем не менее у федерального прави
тельства амбициозные планы. Так, в 
соответствии со схемой и програм
мой развития Единой энергетичес
кой системы России на 2013–2019 
годы, утвержденной Минэнерго, в 
указанный период запланирован 
ввод в эксплуатацию объектов возоб
новляемой энергетики суммарной 
мощностью 12 МВт. При этом все 
указанные мощности будут введе
ны в Объединенной энергосистеме 
СевероЗапада России, подчеркивает 
господин Филютич. Как следствие, 
суммарная установленная мощность 
электростанций, использующих ВИЭ, 
в период с 2013 по 2019 год возрастет 
с 9,6 до 21,6 МВт, в том числе в Объ
единенной энергосистеме СевероЗа
пада — с 6,4 МВт до 18,4 МВт. Объем 
инвестиций в проекты на СевероЗа
паде составит 5,82 млрд рублей. 

Прогнозируемая выработка элек
троэнергии объектами ВИЭ, подклю
ченными к Единой энергосистеме 
России, в указанный период должна 
возрасти с 0,01 до 0,03 млрд кВт•ч.

Кроме того, собственники гене
рирующих компаний прорабаты
вают возможность строительства в 
России в этот период генерирующих 
мощностей с использованием возоб
новляемых источников суммарной 
мощностью 551 МВт, в том числе в 
Объединенной энергосистеме Севе
роЗапада — 125 МВт. В частности, 
в настоящее время изучается воз
можность строительства ветровых 
электростанций общей мощностью 
125 МВт в Мурманской области.

Риски инвестора, вкладывающего
ся в альтернативную энергетику, весь
ма велики, отмечает господин Бара

нов. Вопервых, строительство таких 
объектов пока дороже, чем объектов 
традиционной энергетики. Вовто
рых, окончательно не сформирована 
законодательная база для развития 
альтернативной энергетики. Втреть
их, существует ряд организационных 
и технологических проблем при вза
имодействии традиционной энерге
тики и энергетики альтернативной. 
И, наконец, самое главное: пока не 
существует стимулов для потребите
лей пользоваться услугами альтерна
тивной энергетики, вследствие чего 
она не получает достаточно денег 
для своего развития, а инвесторы не 
видят смысла вкладываться в нее. 
«Тем не менее ситуация постепенно 
меняется, и можно ожидать, что доля 
альтернативной энергетики в энерго
балансе страны будет увеличиваться, 
тем более что и государство обратило 
на нее внимание и намерено оказать 
поддержку таким проектам», — пола
гает эксперт. 

Энергия ветра и воды
Потенциал СевероЗападного региона 
в развитии ВИЭ заключается в особен
ностях природноклиматических усло
вий, которые позволяют использовать 
энергию ветра, воды и приливов. Се
годня в регионе функционируют сле
дующие объекты ВИЭ: шесть ветровых 

электростанций (ВЭС Лиинахамари, 
Мурманская ВЭС, ВЭС Териберка, Мор
ская ВЭС, ВЭС ООО «Красное», Ленин
градская ВЭС), девять дизельновет
ровых электростанций, построенных 
компанией «ВетропаркИнжиниринг»,  
две  приливные электро станции (Кис
логубская ПЭС, Северная ПЭС). «В це
лом в нашей стране альтернативная 
электроэнергетика окупаема, правда 
в долгосрочной перспективе, и с уче
том того, что в регионе деятельности 
этого объекта высокие затраты на 
традиционное топливо. Но не стоит 
упускать из внимания улучшение 
экологической обстановки и повы
шение энергетической надежности в 
результате внедрения объектов ВИЭ», 
— говорит аналитик «Инвесткафе»  
Екатерина Шишко.

Иван Филютич отмечает, что техни
ческий потенциал выработки тепло
вой энергии с использованием солн
ца в регионе оценивается в 664,4 млн 
т у. т. (т у. т. — тонна условного топли
ва. — ”Ъ“), электрической энергии — 
80 млн т у. т. Технически доступные 
ресурсы малой гидроэнергетики в 
регионе оцениваются в 15 млрд кВт•ч, 
ветровой энергии — 433 млрд кВт•ч, 
отходов лесной биомассы — 8,6 млн 
т у. т., биомассы отходов (твердые бы
товые отходы, сточные воды, живот
новодство, птицеводство) — 2,8 млн 
т у. т., низкопотенциального тепла 
сточных вод — 2,25 млн т у. т., низко
потенциального тепла грунта и водо
емов — 1,71 млн т у. т.

Впрочем, несмотря на потенциал 
развития ВИЭ в регионе и стране в 

целом, в ближайшие годы альтерна
тивная энергия не в состоянии будет 
кардинально изменить всю энергети
ческую отрасль в ближайшие годы, 
констатирует Дмитрий Баранов. И 
тому есть целый ряд причин. В первую 
очередь эксперт объясняет это нераз
витостью самих технологий альтер
нативного получения электриче ства 
и их высокой стоимостью, отсутстви
ем стимулов для потребителей к их 
внедрению и использованию. И хотя 
возобновляемые источники энергии 
используются практически на всей 
территории страны, это в основном 
точечные проекты, а не «массовое 
производство». Кроме того, объекты 
альтернативной энергетики нельзя 
сооружать в любом месте страны, 
они имеют определенную географи
ческую привязку, поясняет господин 
Баранов.

Так, геотермальные источники 
энергии используются на Камчатке, 
приливная станция расположена в 
Мурманской области. Станции, ис
пользующие энергию ветра, действу
ют в разных районах страны: в Кали
нинградской области, Башкирии, 
Коми и на Чукотке. Фотоэлектриче
ские станции сооружаются в райо
нах с большим количеством солнеч
ных дней в году, то есть в основном 
на юге России. Есть в нескольких 
регионах страны проекты по стро
ительству биогазовых установок, в 
которых в той или иной форме учас
твуют сельхозпредприятия. Очень 
приблизительно долю возобновляе
мых источников энергии в энергоба
лансе страны можно оценить в 3–5%, 
не больше. Понятно, что постепенно 
этот показатель будет увеличиваться, 
но процесс этот будет не очень быст
рым. «Тем не менее ситуация посте
пенно меняется, и можно ожидать, 
что доля возобновляемых источни
ков энергии в энергобалансе стра
ны будет увеличиваться, тем более 
что и государство поставило такую 
задачу в Энергетической стратегии 
и намерено оказать поддержку та
ким проектам», — говорит господин  
Баранов. 

Курс на зеленую энергию
Еще в докризисный период в России 
стала активно создаваться норма
тивноправовая база развития ВИЭ, 
рассказывает господин Филютич. 
Так, за принятыми в конце 2007 года 
поправками к Федеральному закону 
«Об электроэнергетике», заложив

шими рамочные основы развития 
ВИЭ, последовал ряд иных докумен
тов. В рамках совершенствования 
законодательной базы разработан и 
проект Федерального закона «Об ис
пользовании альтернативных видов 
моторного топлива», предусматрива
ющего меры по поддержке развития 
производства альтернативных видов 
моторного топлива. Кроме того, в 
рамках разрабатываемого проекта 
Федерального закона «О теплоснаб
жении» предусматриваются меры по 
развитию ВИЭ в сфере теплоснабже
ния, рассказывает господин Филю
тич. По его мнению, принципиально 
важным документом стал указ прези
дента России «О некоторых мерах по 
повышению энергетической и эколо
гической эффективности российской 
экономики», который предусматри
вает выделение бюджетных ассигно
ваний на реализацию пилотных про
ектов в области использования ВИЭ и 
экологически чистых технологий. 

Для дальнейшего совершенство
вания нормативной базы использо
вания возобновляемой энергетики 
в России также предусматривается 
улучшение системы целевых показа
телей, разработка схемы размещения 
генерирующих объектов электро
энергетики на основе использования 
возобновляемых источников, разра
ботка мер по привлечению внебюд
жетных инвестиций для сооружения 
новых и реконструкции действую
щих генерирующих объектов.

Для создания равных конкурен
тных условий для производителей 
электроэнергии на основе использо
вания возобновляемых источников 
и ископаемых видов органического 
топлива планируется установить раз
меры и сроки действия надбавки к 
тарифу на электрическую энергию, 
произведенную на основе использо
вания возобновляемых источников. 
Кроме того, планируется сделать обя
зательной покупку энергии, произ
веденной на основе использования 
возобновляемой энергии. 

Несмотря на обозначенные меры 
поддержки и стимулирования раз
вития ВИЭ, в среднесрочной пер
спективе наиболее существенным 
сдерживающим фактором для раз
вития данной отрасли в России бу
дут оставаться относительно низкие 
тарифы на энергию по сравнению с 
зарубежными странами, констатиру
ют эксперты.

Кристина Наумова
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Восполняемые источники энергии не смогут 
в ближайшие годы потеснить традиционные 
виды энергетики — в среднесрочной 
перспективе они, скорее всего, будут 
дополнять традиционные виды энергетики

В ожидании роста
― тарифы ―

Совокупные выплаты населения 
Петербурга за электроэнергию 
в 2012–2013 году могут соста-
вить 25 млрд рублей. При этом с 
середины 2014 года планирует-
ся введение социальной нормы, 
и аналитики считают, что велика 
вероятность увеличения разме-
ров платежей.

Дмитрий Баранов, ведущий 
экс перт УК «Финам Менеджмент», 
утверждает, что ситуация в элект
роэнергетике практически с нача
ла года остается непростой. «Стаг
нация, которая распространилась 
на всю российскую экономику, не 
могла не отразиться на энергетичес
кой отрасли, поэтому большин ство 
ключевых показателей отрасли 
снизились. Так, согласно данным 
Росстата, в первом полугодии 2013 
года индекс производства по виду 
деятельности 

”
производство элект

роэнергии“ составил 98,4 процента 
по сравнению с аналогичным пери
одом пошлого года», — говорит он. 

По словам господина Барано
ва, индекс производства по виду 
деятельности «передача электро
энергии» составил 99,2% по срав
нению с прошлым годом. «Индекс 
производства по виду деятельности 

”
распределение электроэнергии“ 

составил 99,2 процента. Причина 
этого очевидна. В условиях сокра
щения производства многие про
мышленные предприятия потреб
ляют меньше электроэнергии, что 
сказывается на отрасли. Кроме того, 
в стране реализуются программы 
повышения энергоэффективности 
и развития энергосбережения, что 
также способствует сокращению 
потребления электроэнергии. В 
условиях снижения выручки пред

приятия просто вынуждены сокра
щать потребление ключевых ресур
сов, в том числе и электроэнергии. 
То есть именно стагнацию можно 
назвать тем ключевым фактором, 
который определял и продолжает 
определять состояние дел в элект
роэнергетике страны в 2013 году», 
— констатирует господин Баранов.

По его словам, если говорить о 
перспективах отрасли в оставшееся 
до конца года время, то понятно, что 
многое будет зависеть от ситуации 
в экономике, однако пока никаких 
факторов, которые бы указывали 
на преодоление стагнации, не на
блюдается. «Вместе с тем помощь 
энергетикам может прийти в виде 
начавшегося осеннезимнего сезона, 
когда потребление электроэнергии 
и тепла традиционно возрастает. 
Поэтому не исключено, что изза се
зонного фактора будет меняться пот
ребление электроэнергии и тепла, 
что положительно скажется на про
изводственных и экономических 
показателях энергетических компа
ний и позволит им, если не превы
сить показатели 2012 года, то хотя 
бы достигнуть сопоставимых пока
зателей или не так сильно упасть по 
сравнению с ними», — заключает 
господин Баранов.

Юрий Андреев, директор филиа
ла ОАО «ОГК2» — Киришская ГРЭС, 
говорит, что потребление электро
энергии в Петербурге растет, хотя и 
не так быстро, как несколько лет на
зад. «Необходима поддержка темпов 
роста промышленного комплекса. 
Это поведет за собой и энергетику, 
и другие отрасли», — считает он.

Снижение объемов 
потребления
Руководитель секции финансиро
вания энергопроектов при Госу

дарственной думе РФ, генеральный 
директор холдинга «Теплоком» 
Андрей Липатов указывает на то, 
что потребление электроэнергии 
в Ленинградской энергосистеме за 
десять месяцев 2013 года составило 
35,031 млрд кВт•ч, что на 0,7% мень
ше объема потребления за анало
гичный период 2012 года. «При этом 
электростанции энергосистем Пе
тербурга и Ленинградской области 
с января по октябрь текущего года 
сократили выработку электроэнер
гии на 4,7 процента — до 43,78 млрд 
кВт•ч», — рассказывает он.

По словам господина Липатова, 
с 1 июля петербуржцы потребляют 
коммунальные ресурсы по новым 
тарифам. «Так, один киловаттчас 
для газифицированных домов те
перь обходится в 3,39 рубля вместо 
2,97. В целом рост по электроэнер
гии составил 14 процентов. Цены 
на электроэнергию для населения 
выросли за десять лет в 3,3 раза, 
при этом стоимость основных ви
дов топлива — природного газа и 
энергетического угля — увеличи
лась в 4,2 и 2,7 раза соответствен
но», — приводит цифры господин 
Липатов.

Александра Маслова, руково
дитель проектов департамента 
консалтинга Института проблем 
предпринимательства, говорит, 
что, согласно официальным дан
ным, объем полезного отпуска 
электрической энергии населению 
и приравненным к нему категори
ям потребителей, реализованный 
гарантирующими поставщиками 
(ОАО «ПСК», ООО «Энергия Хол
динг», ОАО «Оборонэнергосбыт», 
ООО «Русэнергосбыт»), в Петербур
ге за январь — сентябрь 2013 года 
составил 3,88 млрд кВт•ч, что на 2% 
ниже аналогичного периода 2012 

года. «По прогнозам комитета по 
тарифам Петербурга полезный от
пуск электроэнергии населению и 
приравненным к нему категориям 
потребителей в 2013 году составит 
5,425 млрд кВт•ч, что ниже показа
теля предыдущего года на 2 процен
та», — говорит она.

По ее словам, исходя из объемов 
полезного отпуска электрической 
энергии населению и приравнен
ным к нему категориям потребите
лей, реализованных гарантирующи
ми поставщиками на территории 
СанктПетербурга в 2012 году, и 
прогнозных объемов потребления 
на 2013 год, совокупный объем вы
ручки энергокомпаний за потреб
ленную населением города электро
энергию в 2012–2013 годах составит 
около 24 млрд рублей.

Неутешительный прогноз
По словам госпожи Масловой, не
смотря на попытки правительства 
сдержать рост тарифов на уровне 
6%, во втором полугодии 2013 года 
тарифы на электроэнергию для на
селения Петербурга выросли уже 
на 14%, общий прирост тарифов 
на электрическую энергию в сред
нем за последние два года составил 
около 21%. «Наибольшую долю в 
составе конечного тарифа для по
требителей занимает оптовая цена 
производителя электроэнергии. По
этому в первую очередь повышение 
тарифов обусловлено растущими 
издержками производителей элект
роэнергии на топливо, особенно на 
газ», — утверждает она.

Александра Маслова указывает 
на то, что подготовленный Минэко
номразвития новый прогноз соци
альноэкономического развития 
России до 2030 года предполагает 
кардинальное изменение соотноше

ния тарифов для населения и про
мышленных потребителей, в том 
числе и в схеме финансирования 
компаний электроэнергетического 
сектора. «Уже через семь лет в сред
нем по России, в зависимости от вы
бранного сценария развития, при
рост тарифов на электроэнергию для 
населения составит не менее 46 про
центов, тогда как для промышлен
ных потребителей — 33 процента. 
При этом до 2016 года прогнозом 
предусмотрен замедленный темп 
роста тарифов для населения, вви
ду процесса введения социальных 
норм на потребление электроэнер
гии. После 2016 года и до 2030 года, 
по прогнозам Минэкономразвития, 
тарифы для населения (в среднем по 
России) должны вырасти более чем 
в два раза, а для промышленных по
требителей только на 45 процентов. 
Аналогичный прогноз и с ценами 
на газ, при этом предполагается, что 
доходы населения увеличатся за это 
же время только на 50 процентов», 
— говорит она.

Уже в октябре текущего года ФСТ 
утвержден предельный максималь
ный уровень прироста тарифов 
для населения СанктПетербурга 
на 2014 год в размере 4% (прирост 
во втором полугодии). Однако, как 
показывает практика, до июля 2014 
года реальный уровень роста тари
фов на электроэнергию может быть 
скорректирован — и скорее не в 
сторону уменьшения.

Юрий Андреев считает, что в 
настоящий момент правительство 
взяло курс на замораживание тари
фов. «Однако при продолжающемся 
росте на энергоносители это реше
ние может существенно ударить 
именно по генерации и проектам 
ее модернизации», — описывает си
туацию господин Андреев.

Екатерина Шишко, аналитик 
«Инвесткафе», полагает, что рост 
тарифов обусловлен темпами еже
годной инфляции, либерализаци
ей рынка оптовой электроэнергии, 
ростом цен на услуги организаций 
ЖКХ, а также ростом стоимости 
энергоресурсов. «Рост тарифов на 
электроэнергию для населения в 
2014 году будет равняться значе
нию инфляции за 2013–2016 годы с 
поправочным коэффициентом 0,7; 
в последующие годы этот коэффи
циент предположительно составит 
1,3. Совокупный объем выплат на
селения в Петербурге за электро
энергию в 2012–2013 годах может 
составить около 25 млрд рублей», — 
прогнозирует госпожа Шишко.

Принимая во внимание тот факт, 
говорит господин Липатов, что на 
природный газ приходится более  
чем две трети выработки тепловой 
генерации и около половины вы
работки всей электроэнергии в об
щем, можно утверждать, что рост 
цен на электроэнергию объясняет
ся подорожанием топлива и повы
шением тарифов. 

По словам господина Липатова, 
в середине 2014 года планируется 
введение социальной нормы. «По
этому в рамках социальной нормы 
тариф не изменится (возможно, 
незначительно снизится), однако 
за пределами нормы возрастет (по 
постановлению в текущем виде — 
не более чем на 30 процентов). Ито
говый результат зависит от размера 
социальной нормы, которая будет 
принята администрацией города. 
Однако с большой долей вероятнос
ти можно утверждать, что размер 
платежей населения вырастет, а 
значит, и объем задолженности мо
жет увеличиться», — считает он.

Игорь Герасимов

Эксперты констатируют высокий потенциал России 
и Северо-Западного региона, в частности, для 
развития альтернативной энергетики. Впрочем, 
пока объекты возобновляемых источников энергии 
можно пересчитать по пальцам. Усложняют 
развитие этой отрасли несовершенство 
законодательной базы и недостаточная 
государственная поддержка.
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Отстающие ноухау
― развитие ―

Инновации, как считают эксперты, 
в электроэнергетической отрасли 
есть. К этому энергетиков понуж-
дают и высокий уровень износа 
основных фондов, и растущий 
уровень конкуренции в отрасли, 
и реализуемая национальная 
программа энергосбережения и 
повышения энергоэффективнос-
ти. Однако некоторые участники 
рынка считают, что нельзя отно-
сить к ноу-хау все, что внедряется 
в России впервые: в мире многие 
технологии работают уже долгие 
годы.

Руководитель секции финанси
рования энергопроектов при Госу
дарственной думе РФ, генеральный 
директор холдинга «Теплоком» Ан
дрей Липатов утверждает, что все 
отечественные инновации сводятся 
к тому, чтобы хоть както подняться 
до европейского уровня, к примеру, 
водоснабжения, чтобы без опасений 
для здоровья можно было пить воду 
изпод крана. «В центре внимания 
рынка не столько учет, сколько обнов
ление сетей, замена труб: до сих пор 
идут дебаты, какие трубы выбрать 
— пластиковые или продолжать ис
пользовать металлические. Из нового 
— модернизация систем очистки, во
доподготовки, последующей переда
чи, подкачки. Следующий этап — это 
внедрение системы контроля над сто
ками и автоматизация в диагностике 
сточных вод. Сейчас не везде есть учет 
объема сточных вод, а автоматической 

диагностики сточных вод нет нигде. 
Как правило, проводится экспертиза, 
но она проходит по факту. Диагности
ка позволяет работать превентивно. 
Это важно, если нас действительно 
заботит экология», — рассказывает 
господин Липатов.

Опыт компаний
Юрий Андреев, директор филиала 
ОАО «ОГК2» — Киришская ГРЭС, го
ворит о том, что инновации в энер
гетической сфере внедряются, и 
достаточно активно. «Все понимают, 
что нужно повышать эффективность 
производ ства и передачи электро
энергии, внедрять новые технологии. 
Только такой подход позволит рабо
тать в прибыль и оставаться на плаву. 
Почти два года назад на Киришской 
ГРЭС мы реализовали масштабный 
инновационный проект — построи
ли самую мощную в России парога
зовую установку ПГУ800. Именно она 
обеспечивает надежность энергоснаб
жения потребителей всего СевероЗа
пада за счет своей маневренности. 
Кроме того, ее эксплуатация выгодна 
компании: на 1 МВт произведенной 
электроэнергии мы затрачиваем на 
треть меньше газа, чем на традицион
ных паросиловых блоках. ПГУ строят 
и наши коллеги по отрасли, ведь па
рогазовые технологии с КПД 54 про
цента — самый эффективный способ 
производства в тепловой генерации. 
В настоящий момент мы строим пла
ны реконструкции ТЭЦ Киришской 
ГРЭС, которая обеспечивает тепловой 
и электрической энергией 

”
Кириши

нефтеоргсинтез“, что накладывает 
особые требования к качеству про
изводимой продукции. Скорее всего, 
это тоже будет технология ПГУ. Инно
вациями занимаются и машинострои
тельные концерны. Очень активно на 
территории России работает Siemens, 
у 

”
Силовых машин“ есть ряд интерес

ных проектов по паровым турбинам, 
есть идеи и у котельщиков. Стоит 
отметить, что, как правило, изза вы
сокой стоимости новые технологии 
разрабатываются под конкретный 
проект», — констатирует он.

По словам генерального директора 
ОАО «Ленэнерго» Андрея Сорочин ского, 
в «Ленэнерго» разработана программа 
инновационного развития, основные 
направления работы — реновация 
оборудования, развитие информаци
онных технологий, совершенствова
ние управления процессами и выпол
нение научноисследовательских и 
опытноконструкторских разработок. 
«Реализация программы позволит по
высить надежность и качество элект
роснабжения потребителей, улучшить 
доступность сетевой инфраструктуры, 
экологическую обстановку в регионе и 
в конечном итоге даст экономический 
эффект. В 2013 году мы запустили два 
крупных инновационных проекта. Мы 
начали установку уникальных резисто
ров для заземления нейтрали силовых 
трансформаторов. Это первый в России 
случай использования такого способа 
защиты оборудования подстанций от 
повреждения в городских условиях в 
сети 35 кВ», — рассказывает он. Второй, 
еще более интересный проект — раз

витие распределительной сети 35 кВ. 
«В мировой практике это уникальное 
решение — Москва и другие мегапо
лисы развивают напряжение 20 кВ. 
Мы начали пилотный проект в одном 
из центральных районов Петербурга 
— на Петроградской стороне. В рам
ках проекта стоимостью 4 млрд рублей 
мы реконструируем подстанцию № 12 
— один из старейших действующих 
энергоисточников Петербурга. Мы 
превратим его в со временный распре
делительный пункт. Также построим 
новую подстанцию 110 кВ и создадим 
распредсеть 35 кВ. Все это позволит ра
ционально распределить энергетичес
кие установки по территории района, 
приблизить центры питания к потре
бителям, повысить надежность элект
роснабжения и создать резерв мощнос
ти в 84 МВА», — поясняет он.

Алексей Андреев, первый за
меститель генерального директора, 
директор дивизиона комплексных 
проектов ОАО «ЗвездаЭнергетика», 
рассказывает, что в настоящее время 
активные попытки внедрения новых 
технологий предпринимают сетевые 
компании, осваивая современные 
системы диспетчеризации, контро
ля, управления и диагностики сетей, 
а также генерирующие компании, 
внедряя более эффективные техноло
гии генерации. 

«В последнее время наметилось 
оживление также в области возобнов
ляемой энергетики. Но все эти по
пытки внедрения пока не носят сис
темный характер. Мы активно начали 
работать в области ВИЭ, проектируем 

солнечную электростанцию и ветро
комплекс. В стадии запуска проект по 
утилизации шахтного газа — электро
станция запущена в работу, идет отлад
ка и испытание. Также есть серьезные 
инновационные разработки в области 
систем управления», — заключает он.

«Умные сети»
По просьбе 

”
Ъ“ эксперты рынка рас

сказали о так называемых «умных 
сетях». Николай Картасиди, вицепре
зидент Schneider Electric, директор 
по СевероЗападному региону, рас
сказывает, что «умная сеть» позволяет 
повысить уровень бесперебойности 
и качество электроэнергии, оптими
зировать затраты на эксплуатацию и, 
соответственно, повысить экономи
ческие показатели эксплуатирующей 
организации. «С одной стороны, по
требители должны получать качес
твенную электроэнергию, с другой 
— эксплуатирующей организации 
должно стать удобнее работать. Обыч
ная сеть сложилась исторически, ког
да не было математического аппарата, 
позволяющего планировать развитие 
сети», — говорит он.

Однако с тех пор многое измени
лось: появились центры обработки 
данных, большие больницы, высот
ные здания, крупные аэропорты. То 
есть появились новые потребители, 
которые предъявляют исключитель
ные требования к качеству и на
дежности электроэнергии. Сетевые 
предприятия — это компании, рен
табельность бизнеса которых низка и 
регулируется государством. Снизить 

издержки, сделать сетевое предпри
ятие экономически эффективным 
— это задача, которой не было еще 
20–40 лет назад.

«Такая сеть сегодня, благодаря спе
циальному оборудованию и методам 
математического моделирования, 
позволяет сделать то, что в прошлом 
выполнялось вручную: контроль уче
та, снижение технических и коммер
ческих потерь, планирование разви
тия, оптимизация потоков мощности, 
оценка надежности. Однако 

”
умные 

сети“ — не дешевое удовольствие», — 
рассказывает господин Картасиди.

Интеллектуальные 
сложности
Эксперты говорят, что в долгосрочной 
перспективе внедрение технологий 
интеллектуальных сетей приведет 
к снижению потерь, повышению 
уровня энергоэффективности, более 
рациональному использованию про
пускной способности электрических 
сетей. Достигаемая экономия будет в 
существенной мере сдерживать тем
пы роста тарифов на передачу элект
роэнергии.

Одна из сложностей при внедрении 
«умных сетей» — это необходимость 
полного взаимопонимания и взаи
модействия между энергетическими 
компаниями. Необходимо создать 
единые решения между субъектами 
различных бизнесов в энергетике, 
добиться слаженного взаимодействия 
между генерирующими, электросете
выми и сбытовыми компа
ниями. c19

Тревожный эксперимент
― событие ―

В июле 2014 года в России плани-
руется ввести социальные нормы 
потребления электроэнергии. Сей-
час эксперимент идет в нескольких 
регионах России, а в Петербурге 
уже собирают данные о потреб-
лении в преддверии введения 
этих норм. Государство пытается 
приучить население экономить, 
а аналитики прогнозируют, что 
граждане не смогут укладываться в 
нормы и будут платить по повы-
шенному тарифу.

Согласно постановлению пра
вительства РФ от 22 июля 2013 года 
№ 614 пилотный проект введения со
циальных норм потребления электри
ческой энергии (мощности) с 1 сентяб
ря реализуется в следующих регионах: 
Забайкальский край, Красноярский 
край, Владимирская, Нижегородская, 
Орловская, Ростовская и Самарская 
области. Однако Самарская область 
потом отказалась от участия в экспери
менте. В остальных субъектах РФ вве
дение социальной нормы запланиро
вано с 1 июля 2014 года, но это вопрос 
не до конца решенный.

Наталья Самойлова, руководитель 
аналитического отдела ИК «Golden 
HillsКапиталъ АМ», указывает на то, 
что в разных субъектах социальные 
нормы разные: от 50 кВт•ч во Влади
мирской области до 190 кВт•ч в Ор
ловской, поэтому нельзя однозначно 
говорить об успехе или неудаче экс
перимента. «Несмотря на то, что гла
ва Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ) Сергей Новиков оценил первые 
результаты эксперимента положитель
но, заявив, что 

”
большинству домохо

зяйств удалось снизить свои расходы 
на электричество на 10–90 рублей“, 
уже на данный момент очевидны не
доработки опробованной системы. 
К примеру, в Орловской области до 
1 сентября 2013 года норма потреб
ления на одного человека составляла 
200 кВт. Норму не только снизили, но 
и включили в нее электроэнергию для 
общедомовых нужд, что привело к ло
гичному результату: многие жители 
региона не укладываются в норма
тив», — рассказывает она.

По ее словам, особенно болезненно 
это сказывается на бюджете многодет
ных семей, так как на второго и после
дующих членов семьи норма снижает
ся, а после пятого члена семьи вообще 
никакой нормы не предусмотрено. 
«Усложняет ситуацию тот факт, что 
социальный норматив потребления 
электроэнергии внедряется на фоне 
продолжающегося роста расходов на 
ЖКХ. К тому же в 2014 году в дополне
ние к существующим платежам станет 
обязательной плата за капремонт. Не
удивительно, что от участия в экспери
менте изначально отказались в Самар
ской области и в Приморском крае», 
— горько заключает она.

Александра Маслова, руководитель 
проектов департамента консалтинга 
Института проблем предпринима
тельства, говорит, что региональные 
власти проводят опрос населения о ко
личестве потребляемой энергии в год, 
количестве проживающих в квартире, 
о типе дома, плиты и прибора учета.

«Так, комитет по тарифам Санкт
Петербурга на своем официальном 
сайте выложил анкету — мониторинг 
потребления электроэнергии населе

нием, тем самым вовлекая жителей 
в процесс. Однако, учитывая уровень 
социальной активности населения и 
возможности 

”
одиноких горожан с 

газовыми плитами“ выйти в интернет 
и заполнить анкету, чтобы получить 
и обработать минимальные данные к 
марту 2014 года, комитету необходи
мо ежемесячно собирать по 2500 ан
кет. При этом, со слов представителей 
комитета, за две недели октября было 
получено только 180 ответов респон
дентов», — говорит она.

Следует отметить, что уже на сегод
няшний день ЗАО «Петроэлектросбыт» 
может ответить на вопрос о среднеме
сячном энергопотреблении жителями 
Петербурга — по их данным, прибли
зительный среднемесячный объем 
энергопотребления в квартирах c газо
выми плитами составляет 169 кВт•ч (в 
денежном выражении — 549 рублей), 
в квартирах, оборудованных элект
роплитами, — 237 кВт•ч (533 рублей). 
Дело за малым: подсчитать, сколько 
фактически граждан проживает в 
квартирах Петербурга, и это процесс 
не быстрый.

Руководитель секции финансиро
вания энергопроектов при Государс
твенной думе РФ, генеральный ди
ректор холдинга «Теплоком» Андрей 
Липатов говорит, что нормированное 
потребление энергетического ресур
са — это второй этап после введения 
энергоучета. «В России самая энерго
емкая экономика в мире, чтобы сни
зить энергоемкость, надо экономить 
ресурсы, чтобы чтото сэкономить, 
надо посчитать, посчитали — приняли 
решение: можем уложиться в такойто 
объем, если начнем экономить. Че
ловеку выгодно, потому что он будет 
меньше платить, государству — пото
му что оно сможет продать свободный 
ресурс и увеличить доходную статью 
бюджета. В отчетах нормированных 
регионов видно, что многие жители 

не уложились в предложенные нормы. 
Нормы были разные в зависимости 
от региона: от 70 до 190 кВт•ч. Самый 
большой процент не уложившихся в 
норму — в Краснодарском крае и во 
Владимирской области, там превыше
ние больше, чем нормированное пот
ребление. Это значит, что нормы были 
занижены или население настолько 
нечувствительно к повышению та
рифов, следовательно, нормы нужно 
пересматривать», — говорит господин 
Липатов.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт 
УК «Финам Менеджмент», рассуждает 
о том, что вряд ли стоит это нововведе
ние воспринимать только как способ 
получить с населения много денег. 
«Напротив, делается это для того, что
бы в рамках этих социальных норм 
тарифы были снижены. Стоит также 
отметить, что нормы должны быть 
установлены таким образом, чтобы в 
них вписывалось свыше 70 процен
тов населения страны. Вряд ли стоит 
поднимать панику — пока это только 
эксперимент, и его итог пока неясен. 
Не исключено, что не во всех регионах 
будет получен положительный опыт, 
и введение социальных норм может 
быть отменено совсем, или же экспе
римент будет дорабатываться», — ус
покаивает аналитик.

Юрий Андреев, директор филиала 
ОАО «ОГК2» — Киришская ГРЭС, го
ворит, что проект внедрения социаль
ных норм стартовал совсем недавно, 
поэтому стоит подождать предвари
тельных результатов, на основе кото
рых можно будет делать какиелибо 
выводы. «Из положительных момен
тов — введение норм однозначно 
будет стимулировать к экономному 
расходованию энергоресурсов, пере
ходу на энерго сберегающие техно
логии. Минус проекта — могут пос
традать социально незащищенные 
категории населения. Если говорить 
о последствиях внедрения проекта, 
то, возможно, мы увидим некоторое 
замедление роста потребления элек
троэнергии. Прямого влияния введе
ния норм на рост тарифов я не вижу, 

они в гораздо большей степени зави
сят от роста цен на топливо», — пола
гает господин Андреев.

Плюсы и минусы
По словам госпожи Самойловой, 
цель реализации данного проек
та вполне позитивная: сэкономить 
энергоресурсы, приучив население 
к более бережному использованию 
электроэнергии. «Кроме того, из по
ложительных аспектов отмечается и 
помощь отечественному бизнесу, так 
как на текущий момент используется 
система перекрестного субсидирова
ния, когда тарифная нагрузка перено
сится с граждан на промышленные 
предприятия. То есть при текущем 
механизме расчетов население пла
тит меньше, а за него доплачивает 
бизнес», — говорит она. Однако гос
пожа Самойлова говорит и о минусах. 
«Они заключаются на данный момент 
в недоработке критериев и методики 
расчета тарифов и нормативов. Пред
стоит учесть большое число нюансов, 
начиная от географического положе
ния и климатических условий, влия
ющих, например, на использование 
кондиционеров в южных регионах, 
и заканчивая процентом использова
ния устаревшей техники с высоким 
уровнем энергопотребления в опре
деленных областях. Сейчас вносится 
предложение о переносе сроков вве
дения нормы. К примеру, в Брянской 
области по результатам проведенного 
в регионе анализа общедомовые рас
ходы оказались в пересчете на одно
го человека чрезмерно велики. Если 
рассчитывать на индивидуальное 
потребление — в месяц показатель 
составляет около 90 кВт, однако при 
учете домовых нужд он вырастает до 
197 кВт на одного человека. Кроме 
того, там, где нет счетчиков, ситуация 
будет еще сложнее. Если в регионе от
мечается большое число малоэтажек, 
причем с плохим ремонтом, то необ
ходимо сначала заняться ремонтом, 
а потом уже вводить какието новые 
нормы. А денег на ремонт, естествен
но, нет», — заключает она.

Дмитрий Баранов уверен, что, 
если эти нормы будут введены, то они 
станут хорошим стимулом для потре
бителей начать экономить, поводом 
изменить свои привычки. «Как из
вестно, у нас в стране действуют про
граммы энергосбережения и повыше
ния энергоэффективности, и пока их 
реализация идет не теми темпами, 
которыми хотелось бы. И введение 
социальных норм энергопотребления 
может придать этим программам но
вый импульс, активизировать работу 
по энергосбережению среди населе
ния. Как раз для того, чтобы не платить 
больше за потребленную электроэнер
гию и оставаться в рамках социаль
ных норм энергопотребления, наши 
граждане могут использовать самые 
разные способы и методы энергосбе
режения. Это и замена устаревшего 
энергоемкого оборудования на новое 
энергосберегающее, и проведение 
энергоаудита зданий и сооружений, 
и установка квартирных и домовых 
приборов учета», — говорит господин 
Баранов.

Также аналитик отмечает, что 
большое значение имеют обучающие 
и информационные программы по 
энергосбережению и повышению 
энергоэффективности — как для на
селения, так и для юридических лиц. 
«Потребители также могут уменьшить 
потери тепла и электроэнергии за счет 
использования современных материа
лов в обустройстве своих жилищ. При 
наличии многотарифных приборов 
учета и соответствующей личной воз
можности часть потребителей могут 
изменить свой распорядок дня таким 
образом, чтобы наибольшее потреб
ление электроэнергии пришлось на 
ночной период, когда тариф самый 
низкий», — рассуждает он.

Александра Маслова, считает, что 
населению плюсов реформа системы 
тарифообразования не принесет, а 
регулирующим органам и энергосбы
товым компаниям добавит работы. «А 
в результате количество неплатежей 
за коммунальные услуги может уве
личиться в разы. Например, во Вла
димирской области в норму (50 кВт•ч) 
укладывается только 40 процентов 
населения, остальные платят по по
вышенному тарифу. Задолженность за 
услуги ЖКХ во Владимирской области 
по состоянию на 01.08.2013 составля
ет около 800 млрд рублей и только 
за первые полгода увеличилась на 
15 процентов», — говорит она.

Стоит ли ждать роста 
тарифов
По словам госпожи Самойловой, на 
данный момент уже определен мак
симальный процент повышения та
рифов для населения на 2014 год — он 
составит 4,2%. «Несмотря на то, что 
первые результаты говорят о сокра
щении расходов большинства домохо
зяйств (от 10 до 90 рублей в месяц по 
Ростовской области), ситуация может 
сложиться так, что наибольшее бремя 
будут испытывать малообеспеченные 
и многодетные семьи, которые не смо
гут позволить себе поменять старую 
технику на более энергосберегающую 
или както ограничить потребление 
энергии своим подрастающим детям», 
— рисует неутешительную картину 
госпожа Самойлова.

Господин Баранов говорит, что вряд 
ли стоит ожидать, что в результате воз

можного введения социальных норм 
энергопотребления расходы потре
бителей на оплату электроэнергии 
снизятся на десятки процентов, ведь 
если электроэнергии по нормам по
требителям будет не хватать, то они 
будут потреблять электроэнергию 
сверх норм, которая стоит дороже. «Но 
даже если их расходы будут снижены 
на доли процентов, все равно в масш
табах страны эффект будет огромным, 
и выражаться это будет не только в 
сохранении тысяч и миллионов руб
лей в бюджетах страны, регионов, от
дельных компаний и домохозяйств, 
но и в повышении конкурентоспо
собности России, в улучшении эко
логической ситуации в стране изза 
сокращения вредных выбросов, в пос
тепенном приближении к достиже
нию тех самых целей модернизации 
страны и к развитию инноваций, о ко
торых у нас говорится уже несколько 
лет», — убежден он.

По словам господина Липатова, 
тариф в рамках нормы не изменится, 
хотя правильнее было бы ждать его 
уменьшения, иначе у него нет социаль
ной функции. «За пределами нормы 
он возрастет до 30 процентов, по этому 
платежи, конечно, тоже вырастут. 
Вслед за введением социальной нор
мы на электроэнергию, скорее всего, 
будет нормировано потребление воды 
и тепла, действительно дефицитных 
в перспективе ресурсов. После этого 
можно будет подводить предваритель
ные итоги, где мы находимся относи
тельно глобальной цели — снижения 
энергоемкости экономики России», — 
констатирует Андрей Липатов.

Екатерина Шишко, аналитик «Ин
весткафе», говорит, что среди поло
жительных аспектов можно отметить 
стимулирование к энергосбережению 
и ликвидацию перекрестного субси
дирования. «К отрицательным чертам 
соцнормы можно отнести повышение 
сложности планирования ежемесяч
ного платежа за электроэнергию, а 
также отсутствие сдерживающих фак
торов роста тарифа сверх социальной 
нормы», — рассуждает она.

Александра Маслова говорит, что 
уже сейчас понятно, что тарифы не бу
дут ниже, а платить мы будем больше. 
«Система определения тарифов сверх 
нормы предусматривает, что к базово
му тарифу (в пределах нормы потреб
ления) прибавляется в среднем 70 про
центов. При этом базовый тариф для 
населения сегодня — это действую
щий тариф ниже экономически обос
нованного уровня, который, на при
мере Петербурга, во втором полугодии 
2013 года вырос на 14 процентов и, 
согласно прогнозам Минэкономразви
тия, будет продолжать расти ускорен
ными темпами», — заключает она.

Андрей Якутович, заместитель гене
рального директора ОАО «Псковэнер
госбыт» по финансовой и коммерче
ской деятельности, считает, что к росту 
тарифов введение социальной нормы 
привести не может, но будет увели
чение платежа для тех домохозяйств, 
которые не будут укладываться в соци
альную норму. «Эксперты подсчитали, 
что рост платежа не превысит 10 про
центов, если домохозяйство превысит 
соцнорму на 50 процентов. А таких 
семей — менее 10 процентов от обще
го количества», — уверяет господин 
Якутович.

Ульяна Терещенко

Ряд экспертов считает, что велика 
вероятность того, что под ударом окажутся 
социально незащищенные слои населения, 
которые будут вынуждены платить больше
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Формальная экономия
― индустрия ―

Российские промышленные 
предприятия не проявляют 
высокой активности в вопросах 
энергосбережения. По сути, обя-
зательный энергоаудит для мно-
гих стал лишь формальностью, 
которую компании проходили для 
получения документа — энергети-
ческого паспорта. Для того чтобы 
повысить интерес собственников 
к экономии энергоресурсов, не-
обходимы экономические стиму-
лы, подчеркивают эксперты.

Рост стоимости энергоресурсов в 
конечной цене товара подстегивает 
собственников российских промыш
ленных предприятий постепенно 
внедрять энергосберегающие тех
нологии на производствах, говорит 
генеральный директор ООО «Энер
гоконтроль» Александр Борошнин. 
Однако серьезного желания эконо
мить каждый киловатт пока нет.

«Руководители предприятий час
то оценивают потенциал энергосбе
режения слишком консервативно. И 
по их оценкам, возможная экономия 
может составить всего 8–10 процен
тов, в то время как вполне реально 
снизить потребление энергоресурсов 
на 20–30 процентов, что позволит 
компании быть более конкурентос
пособной на рынке», — отмечает гос
подин Борошнин. 

Исполнительный директор ООО 
«Квадро Электрик» Артем Денисов 
подтверждает: сложно объяснить за
казчику, что, заплатив деньги за ка
чественный энергоаудит сейчас, он 
сможет сэкономить в будущем. Мно
гие смотрят только на формальную 
сторону выполнения закона.

Принудительные методы
Между тем энергоаудиторы приме
няют современные методы диагнос
тики кабельных линий, которые 
позволяют комплексно оценивать их 
состояние. «Старые методы в основ
ном не предоставляют возможности 
прогнозировать развитие дефектов, 
а могут только оценить состояние 
линии по критерию 

”
пробился“ или 

”
не пробился“ кабель после подачи 

на него повышенного напряжения. 
Мы пропагандируем внедрение но
вых методов диагностики, имеем 
свою экспертную группу в этой об
ласти, взаимодействуем с комитетом 
по энергетике и сетевыми организа
циями города, стремимся внедрять 

современные методы диагностики. 
Среди наших партнеров — произво
дители оборудования и эксперты из 
Германии, Италии, Канады, Израиля. 
В целом в электроэнергетике диа
гностика кабельных линий только 
зарождается, и мы видим большой 
потенциал в развитии этого рынка», 
— рассказывает господин Денисов. 

Государство рассчитывало подстег
нуть компании к энергосбережению. 
Так, в 2009 году федеральный закон 
№ 261 об энергосбережении обозна
чил круг компаний, которые подле
жат обязательному энергоаудиту. До 
конца прошлого года энергетичес
кий паспорт должны были получить 
городские и муниципальные адми
нистрации, государственные и му
ниципальные учреждения, организа
ции, осуществляющие деятельность 
в области тепло, электро, газо, во
доснабжения и канализации, а также 
в области пассажирских перевозок. 
Кроме того, в список вошли организа
ции, осуществляющие производ ство 
и транспортировку воды, природно
го газа, тепловой энергии, добычу ре
сурсов. Также обязаны пройти аудит 
все промышленные, транспортные и 
сельскохозяйственные предприятия, 
торговоразвлекательные комплек
сы, бизнесцентры и другие органи
зации с потреблением ресурсов на 
сумму свыше 10 млн рублей в год. 
По закону энергетический паспорт 
должен был пройти экспертизу СРО 
с присвоением реестрового номера 
уже до конца 2012 года. После этого 
паспорт должен был быть принят 
Минэнерго. На деле установленные 
сроки были сорваны, и даже сейчас 
остаются «должники». 

Для галочки
На практике ситуация сложилась 
непростая, говорит господин Борош
нин. «Специалистами нашей ком
пании был проведен энерго аудит в 
школах и на промышленных пред
приятиях Петербурга и ряде районов 
Ленобласти. Есть районы, где лишь 
20 процентов муниципальных уч
реждений провели энергоаудит», — 
говорит эксперт. 

В 2011–2012 годах, по словам со
беседника издания, был ажиотаж
ный спрос на услуги по проведению 
энергоаудита. На рынок пришли 
компании, которые, не имея в своем 
штате квалифицированных специа
листов, специального оборудования, 
проводили энергоаудит только на 

бумаге. Все это сопровождалось де
мпингом на данную услугу, говорит 
господин Борошнин. В то же время 
целью энергоаудита должен быть не 
энергетический паспорт как некая 
бумага с печатью, а профессиональ
ное заключение, которое содержит 
информацию о потенциале энергос
бережения. 

«Для успешной реализации энер
гоаудита необходимо изменить по
литику государства в части отбора 
компанийэнерго аудиторов, предус
мотреть очередность проведения 
энергоаудита для организаций феде
рального, регионального и местно
го уровня, определить роль органов 
государственной власти в системе 
учета энергоресурсов», — рассуждает 
господин Борошнин. 

Господин Борошнин констатиру
ет, что большой потенциал для эко
номии энергоресурсов есть в сфере 
ЖКХ, но работа в этой сфере сопро
вождается большими трудностями 
в части реализации. Дело в том, что 
большинство зданий и сооружений 
принадлежит частным собственни
кам, и для производства работ на объ
ектах необходимо их согласие. Также 
большой потенциал существует на 
предприятиях, занимающихся про
изводством и передачей тепловых и 
водных ресурсов. 

«Конечно, энергоэффективность 
важна для энергоемких производств: 
отрасли с наиболее высокими абсо
лютными показателями потребления 
ТЭР: металлургическая промышлен
ность, химическая и нефтеперераба
тывающая отрасли промышленнос
ти; отрасли с высокой долей затрат на 
топливо и энергию в издержках про
изводства: промышленность строи
тельных материалов (в особенности 
производство цемента и кирпича, 
производство стекла), целлюлозно
бумажная промышленность (произ
водство целлюлозы, производство 
бумаги и картона), легкая промыш
ленность и машиностроение», — ре
зюмирует господин Борошнин.

Меркантильные стимулы
Для заинтересованности промыш
ленных предприятий в энерго
сбережении необходимы стимулы, 
поясняют низкую активность компа
ний эксперты. 

Артем Денисов рассказывает, что 
на Западе цены на энергоресурсы зна
чительно выше, чем у нас, поэтому и 
интерес к экономии есть. «Энергоау

дит там проводится как мероприятие, 
которое делает энергосервисная ком
пания, чтобы разобраться, можно ли 
инвестировать деньги в организацию, 
сократив ее энергопотребление за счет 
установки оборудования и внедрения 
энергосберегающих мероприятий, 
чтобы делить доход в долгосрочной 
перспективе. Энергосервисная ком
пания окупает инвестиции с доходом, 
а организация сразу меньше платит 
за энергоресурсы. Часто энергоаудит 
делается бесплатно», — рассказывает 
господин Денисов. Он констатирует, 
что в России предприятиям не хватает 
мотивации для снижения энергопот
ребления — это слишком долгосроч
ные инвестиции, такими категориями 
бизнес зачастую не мыслит. Комфорт
ные сроки окупаемости инвестиций 
для собственников сейчас — не более 
трех лет. 

Что касается длительности прове
дения энергоаудита, то она зависит от 
самого предприятия. Как отмечает ге
неральный директор ООО «Системы 
энергоэкологиче ской безопасности» 
Наум Дзекцер, для небольшого пред
приятия процедура может длиться 
дватри месяца, для среднего — до 
полугода, для крупного — 12–15 ме
сяцев. Энергоаудит ГУП «Водоканал», 
например, проводился на протяже
нии 21 месяца. 

Господин Борошнин отмечает, что 
на многих предприятиях зачастую 
нет эффективного взаимодействия 
финансовой и энергетической служб. 
«Не уделяется достаточного внима
ния взаимодействию с энергосервис
ными компаниями, которые могли 
бы профессионально обозначить 
необходимые энергосберегающие 
мероприятия и помочь найти резер
вы для реального снижения себесто
имости работы энергосберегающего 
оборудования», — говорит эксперт. 

Вопрос цены
Немаловажный вопрос — финан
сирование энергоэффективных ме
роприятий. «Чтобы начать серьезно 
экономить, необходимо вложить 
достаточно большие средства в мо
дернизацию. Для реализации ме
роприятий по энергосбережению 
необходимы доступные 

”
длинные“ 

средства», — говорит господин Бо
рошнин. 

Стоимость энергоаудита индивиду
альна, но, как правило, составляет 3% 
от годовых энергозатрат предприятия. 
По словам Артема Денисова, цены на 

энергоаудит значительно упали из
за высокой конкуренции. В большей 
степени это касается небольших госу
дарственных объектов, которые объ
являют тендер на энергоаудит. «Цены 
за составление энергопаспорта на 
небольшой объект падают иногда до 
10 тыс. рублей. За такие деньги мож
но составить только отписку, которая 
будет отвечать лишь формальным тре
бованиям. Мы уже давно не участвуем 
в таких аукционах. СРО с квалифици
рованными экспертами никогда не 
пропустит такой паспорт. Серьезные 
коммерческие компании, с которы
ми мы работаем, например, холдинг 

”
Адамант“, заводы холдинга 

”
Сило

вые машины“, выделяют крупные 
суммы на энергоаудит, так как они за
интересованы в том, чтобы получить 
квалифицированную обратную связь 
и рекомендации по снижению энер
гопотребления», — говорит Артем 
Денисов.

«В крупном бизнесе вопросы 
повышения энергоэффективности 
постепенно начинают решаться. На 
сегодня уже есть положительные 
примеры предприятий, которые за
нялись снижением затрат на энер
гию путем реализации проектов 
собственной генерации. При комп
лексном подходе такие проекты до
статочно эффективно реализуются. 
Так, например, строительство ТЭС 
на базе газопоршневых двигателей 
можно реализовать со сроком окупа
емости в 2–2,5 года», — рассказывает 
господин Борошнин.

При внедрении энергоэффектив
ных решений возникают некоторые 
сложности. В их числе, по словам гос
подина Борошнина, трудности учета 
снижения затрат на электроэнергию 
при тарифном регулировании в бу
дущих периодах регулируемых ор
ганизаций. Сложности вызывает и 
отсутствие утвержденной методики 
определения ставки дисконтирования 
при реализации энергосервисного 
контракта для регулируемых органи
заций. Эксперт констатирует и отсутс
твие опыта страхования энергосервис
ных компаний от недостижения ими 
запланированного экономического 
эффекта. Кроме того, осложняет про
цесс нежелание или невозможность 
предоставления гарантий со стороны 
органов исполнительной власти, а 
также затрудненный доступ энерго
сервисных компаний к длинным кре
дитным средствам.

Кристина Наумова

― развитие ―

Другая сложность — это 
высокий уровень износа 

основных фондов. Дело в том, что 
основная масса оборудования не
совместима с цифровой техникой 
— информационными автомати
зированными системами управле
ния. Интеграция возможна дале
ко не всегда. Более эффективное 
решение — заменить устаревшее 
оборудование на высоконадеж
ное и современное, с широкими 
возможностями интеграции с ав
томатизированными системами 
управления. 

Господин Сорочинский расска
зал, что «умные сети» позволяют 
автоматизировать управление 
генерацией, электрическими се
тями, энергоустановками потре
бителей, использовать систему 
как единое целое; применять при
нципиально новые технические 
средства и методы регулирования 
и управления потоками электри
ческой энергии и мощности. 

По его словам, «умные сети» как 
глобальная система — это техноло
гия завтрашнего дня. «Тем не ме
нее уже сегодня у ОАО 

”
Ленэнерго“ 

есть успешный опыт внедрения 
отдельных компонентов с возмож
ностью дальнейшего развития и 
использования для построения 
концепции Smart Grid в будущем. 
Это, например, реализация масш
табного проекта телемеханизации 
подстанций 

”
Ленэнерго“ — уста

новка современных устройств, 
которые позволят удаленно управ
лять энергообъектами и вести мо
ниторинг и учет их работы. Также 
в качестве примера можно привес
ти современную SCADAсистему, 
установленную в центре управле
ния сетями ОАО 

”
Ленэнерго“. Это 

особая автоматизированная сис
тема, которая позволяет диспет
черам дистанционно видеть, что 
происходит в сети: она собирает 
информацию со всех устройств на 
подстанциях и выдает диспетче
ру», — рассказывает господин Со
рочинский.

В целом интеграцию систем в 
Smart Grid можно отнести к про
ектам, которые имеют средне и 
долгосрочный горизонт 
возврата инвестиций.   

Отстающие 
ноухау
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Безаварийной работы  
и правильной конкуренции
― прямая речь ―

Участники энергетического рынка рас-
сказали корреспонденту ”Ъ“ ДАРЬЕ  
СИМОНОВОЙ о том, с какими трудно-
стями они сталкиваются в своей работе, 
какие существуют тренды и о своих по-
желаниях коллегам ко Дню энергетика.

ЮРИЙ АНДРЕЕВ,  
директор филиала ОАО «ОГК-2» — 
Киришская ГРЭС:
— Сейчас электроэнергетика — это развива-
ющийся рынок. Я вижу два основных тренда. 
Первый тренд — это масштабная модернизация 
и замена устаревшего оборудования. В данной 
области перспективы дальнейшего роста 
сильно зависят от развития промышленности. 
Там, где будет наблюдаться рост промышлен-
ности, будет идти развитие энергетики, причем 
опережающими темпами. Второй тренд — это 
развитие распределенной энергетики. В на-
стоящий момент сплошь и рядом крупные, да и 
средние компании строят на своей территории 
малую генерацию. Рынок этого оборудования 
стремительно развивается. Что-то произво-
дят отечественные машиностроители, что-то 
предлагают иностранные производители. 
Однако вопросы энергетической безопасности 
по-преж нему остаются за крупной большой 
энергетикой. Это серьезный тренд, который не-
обходимо учитывать, строя планы на будущее. 

В целом, на мой взгляд, отрасли не хватает 
стабильности в правилах рынка. Кроме того, 
среди препон, существующих на рынке, я могу 
назвать длинные сроки окупаемости инвестиций 
в энергетику, так как это инфраструктурная 
отрасль. Российский бизнес, на мой взгляд, не 
привык ни к таким срокам, ни к такой низкой 
норме прибыли, чтобы вкладываться всерьез. 
Без каких-либо гарантий государства серьезных 
инвестиций ждать нереально. А без инвестиций 
не может быть развития.

Что касается пожеланий, то своим коллегам-
энергетикам я желаю безаварийной работы, 
оптимизма, новых масштабных проектов и, 
конечно, здоровья и благополучия.

ЖАН-ЛУИ СтАзИ, 
президент Schneider Electric в России  
и старший вице-президент  
по странам СНГ:
— Уважаемые коллеги, от лица компании 
Schneider Electric и от себя лично поздравляю 
вас и ваших коллег с Днем энергетика и насту-
пающим Новым годом! От всей души желаем 
вам успехов в делах, ярких энергоэффективных 
проектов, профессионального и личностного 
роста, удачи и прекрасного настроения! Мы 
в Schneider Electric уверены, что следующий 
год будет очень интересным и плодотворным, 
принесет множество новых идей и побед. В 
2014 году мы будем рады продолжить сотрудни-
чество с нашими партнерами и с удовольствием 
возьмемся за реализацию новых амбициозных 
задач!

АНДРЕЙ ЛИпАтОВ,  
руководитель секции финансирования 
энергопроектов при Государственной 
думе РФ, генеральный директор  
холдинга «теплоком»:

— Я считаю, что отрасли не хватает 
технических специалистов и нормальных 
менеджеров, которые могут этим эффективно 
заниматься и вести эти направления. Не хватает 
единых команд. 

На мой взгляд, Министерство энергетики 
должно состоять из высокооплачиваемых, 
действительно грамотных специалистов-менед-
жеров, которые разбираются в отрасли и более 
того — являются профессионалами. Сегодня в 
министерстве работает около 400 чиновников. 
Это должен быть государственный менеджмент, 
перед которым должны стоять реальные задачи, 
при этом им нужно хорошо платить. По факту, 
за результат. Если команда неэффективна, ее 
меняют. Весь мир в бизнесе работает так. Бизнес 
под названием «правительство США» тоже так 
работает.

В любом деле главный актив и проблема 
— это люди. В студенческие годы это меня 
мотивировало, я везде слышал: не хватает 
профессионалов. Я знал, зачем я учусь и куда 
я иду. Делом нужно заниматься серьезно или 
не заниматься совсем. Сегодня энергетическая 
отрасль в основном находится в частных руках. 
Естественно, что частные интересы играют не 
последнюю роль. Для того чтобы выровнять 
ситуацию, нужно ставить политические цели 
(политика определяет цели, экономика — 
средства). Нужно предложить частным крупным 
компаниям альтернативу — либо они идут к 
этой цели, либо они должны выйти из состава 
владения этим активом. Многие, даже в Европе, 
нормально к этому относятся. Даже если вы 
владеете какой-то энергетической компанией, 
вы в первую очередь владеете социальным 
объектом, а также объектом национальной 
безопасности. Вы должны нести полную 
ответственность за каждый элемент своего хо-
зяйствующего субъекта. Тем более что крупные 
монополисты получают огромные субсидии 
от государства. Нужно понимать, что весь 
заработок энергетических компаний полностью 
зависит от решений государства по тарифной 
политике. Чего не хватает энергетике? Контроля 
над выполнением инвестиционных проектов. 
Хотя основная часть проектов сводится к 
латанию дыр, и называть это инвестпроектами 
неправильно, это бюджетирование оперативных 
проектов по поддержанию инфраструктуры.

Своим коллегам я бы пожелал, во-первых, 
общего согласия. Вместе возможно большое 
и большее. Во-вторых, доброй и правильной 
конкуренции на этом рынке. Чтобы каждая 
компания имела возможность внедрять новые 
технологии и делиться ими с коллегами. Житель 
не знает, к кому он подключен, и хочет получать 
равный по качеству ресурс, независимо от 
района. Энергетика — это кровеносная система 
страны. Пусть все работает без сбоев, чтобы не 
было тромбов в этой системе, пусть не скачет 

давление. И, конечно, надежных подрядчиков, 
партнеров, поменьше пустословов, и чтобы 
было на кого опереться. 

АНДРЕЙ ЯКУтОВИч,  
заместитель генерального директора  
ОАО «псковэнергосбыт»  
по финансовой и коммерческой 
деятельности:
— С учетом принятого правительством РФ 
решения о «заморозке» тарифов, а также с 
учетом падающего спроса на электроэнергию 
со стороны промышленности в ближайшие 
год-полтора ожидать каких-то улучшений не 
приходится. Необходимо произвести инвента-
ризацию расходов и принять сложные решения 
по их оптимизации. Но даже при этом многие 
энергетические компании, по-видимому, ожида-
ет резкое ухудшение финансовых показателей.

Но все-таки есть надежда, что за этот 
период окончательно будут сформированы 
правила работы как на оптовом, так и на 
розничном рынках электроэнергии. Правила, 
обеспечивающие баланс интересов потре-
бителей и профессиональных участников 
рынка, баланс интересов сбытовых, сетевых и 
генерирующих компаний, а также унифициро-
ванные требования к участникам розничного 
и оптового рынков. В таком случае можно 
ожидать уверенного поступательного развития 
отрасли.

На мой взгляд, рынку не хватает стабиль-
ности и предсказуемости правил работы. Сре-
ди недочетов могу перечислить несовершен
ство, непостоянство и чрезмерную сложность 
для понимания потребителей действующих 
правил функционирования розничного рынка 
электроэнергии. И в целом сильную политизи-
рованность отрасли.

Своим коллегам хочу пожелать сил и энер-
гии. Тепла и здоровья. А также веры в великое 
будущее российской энергетики.

АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВ,  
первый заместитель генерального 
директора, директор дивизиона  
комплексных проектов  
ОАО «звезда-Энергетика»:
— В нашем сегменте распределенной промыш-
ленной энергетики мы ожидаем устойчивого 
роста. Все больше наших клиентов задумывают-
ся о собственной генерации, этому способ
ствуют и рост тарифов, и ухудшение качества 
энергоснабжения из-за износа, и постепенная 
либерализация газового рынка.

На мой взгляд, не хватает понятных и 
четких правил на долгосрочную перспективу, 
особенно для независимых игроков на рынке. 
Среди трудностей могу перечислить серьезные 
административные препоны и искусственное 
ограничение монопольными участниками рынка 
доступа к газу и передающим системам — это 
существенно тормозит рост рынка

Что же касается пожеланий ко Дню 
энергетика, то желаю безаварийной работы и 
оптимизма!

Хозяйство не в порядке

― инфраструктура ―

Руководитель секции финансирова
ния энергопроектов при Государс
твенной думе РФ, генеральный ди
ректор холдинга «Теплоком» Андрей 
Липатов говорит, что общий износ 
распределительных электрических 
сетей в России достиг 70%. «Износ 
магистральных электрических сетей, 
которые эксплуатирует открытое ак
ционерное общество 

”
Федеральная 

сетевая компания Единой энергети
ческой системы“, составляет около 50 
процентов. В целом износ электросе
тевых активов в России значительно 
выше, чем в других крупных стра
нах, где показатель износа составляет 
27–44 процента. К тому же современ
ное оборудование, обеспечивающее 
высокую надежность и снижение 
операционных затрат, пока недоста
точно широко используется в элект
росетевом комплексе», — констати
рует он.

Что касается ситуации на Северо
Западе, то, по словам господина Ли
патова, в МРСК СевероЗапада износ 
основного оборудования составляет 
около 70%, а доля силовых транс
форматоров, подлежащих замене по 
техническому состоянию, с учетом 
ежегодной замены трансформаторов 
составляет не менее 20%.

Более 80% кабельных линий 35 кВ 
в Петербурге имеют срок эксплуата
ции выше нормативного, некоторые 
проложены еще в 20–30х годах про
шлого века.

Даниил Юрченко, финансовый 
аналитик департамента консалтинга 
Института проблем предпринима

тельства, рассказывает, что в соот
ветствии с положениями «Стратегии 
развития электросетевого комплек
са Российской Федерации», утверж
денной 03.04.2013 (№ 511р), доля 
распределительных электрических 
сетей, выработавших свой норматив
ный срок, составляет 50% в среднем 
по России, 7% электрических сетей 
выработало два нормативных сро
ка. «Общий износ распределитель
ных электрических сетей достигает 
70 процентов. Износ магистральных 
электрических сетей, которые экс
плуатирует ОАО 

”
ФСК ЕЭС“, составля

ет около 50 процентов. В целом износ 
электросетевых активов в России зна
чительно выше, чем в других круп
ных странах. Износ электросетей 
ОАО 

”
МРСК СевероЗапада“ в среднем 

за последние три года составил около 
61 процента, а износ электросетевого 
комплекса ОАО 

”
Ленэнерго“ — более 

55 процентов», — рассказывает он.

Цена вопроса
Энергетический институт имени 
Кржижановского в 2012 году разра
ботал «Программу модернизации 
единой национальной электричес
кой сети на период до 2020 года с пер
спективой до 2030 года». Программа 
рассмотрена и одобрена правитель
ством РФ. Цель этой программы — 
создание надежного и эффективного 
электросетевого комплекса на базе 
инновационных технологий, обес
печивающего потребность экономи
ки и населения страны в электриче
ской энергии.

Программой модернизации ЕНЭС 
(единая национальная электричес

кая сеть) России за период 2011–2030 
годов предусмотрен ввод новых и 
реконструкция существующих элек
тросетевых объектов в объеме более 
140 тыс. км ЛЭП напряжением 220 кВ 
и выше, почти 340 тыс. МВА транс
форматорной мощности, из которых 
на реконструкцию и техническое пе
ревооружение приходится 40,6 тыс. 
км ЛЭП, 89,5 тыс. МВА.

Общие объемы необходимого фи
нансирования в генерации и сетевом 
комплексе в соответствии с програм
мой до 2030 года составляют 17,6 трлн 
рублей, в том числе 7,4 трлн рублей в 
сетевом комплексе (3,4 трлн рублей 
— ЕНЭС, 3,941 трлн рублей — РС). 

По словам господина Юрченко, 
стоит отметить, что инвестицион
ные программы электросетевых 
компаний зачастую не соответству
ют схемам и программам перспек
тивного развития энергетики. «На 
примере инвестиционной програм
мы ОАО 

”
МРСК СевероЗапада“ — со

ответствие госпрограммам в части 
нового строительства: по количест
ву километров линий электропере
дач — 38 процентов, по вводу МВА 
— 79 процентов. Соответствие гос
программам в части технического 
перевооружения и реконструкции: 
по количеству километров линий 
электропередач — 48 процентов, по 
МВА — 66 процентов. Основной при
чиной неисполнения схем и про
грамм развития электроэнергетики, 
по мнению самих энергокомпаний, 
является отсутствие необходимого 
объема финансирования», — заклю
чает он.

Господин Липатов рассказывает, 
что модернизация электросетевого 
комплекса является одним из опре
деляющих факторов для динамич
ного развития города. По открытым 
данным, в рамках программы, на
чатой «Ленэнерго» в 2010 году, бу
дут заменены 22 кабельные линии 
6–110 кВ общей протяженностью 
более 116 км. Стоимость проекта 
составляет 7,6 млрд рублей. Кроме 
того, ОАО «Россети» подготовило 
комплексную программу модерниза
ции сетевого хозяйства «Ленэнерго», 

рассчитанную на пять лет. «До конца 
2014 года 

”
Россети“ планируют сде

лать энергосистему Петербурга еще 
более надежной: помимо данной 
программы реновации кабельных 
линий 

”
Россети“ в следующем году 

завершат работу по строительству 
энергокольца 330 кВ и вводу в экс
плуатацию подстанции 

”
Василеост

ровская“», — говорит он.
Даниил Юрченко рассказывает, 

что ежегодно ОАО «МРСК СевероЗа
пада» направляет на ремонт около 
1,3 млрд рублей, суммарно за по
следние пять лет на ремонт было 
выделено примерно 6,7 млрд руб
лей. Объемы ремонтной програм
мы ОАО «Ленэнерго» в среднем еже
годно составляют 884 млн рублей. 
При этом за последние пять лет на 
ремонт петербургских электросетей 
было направленно 4,4 млрд рублей. 
«Анализируя структуру инвестици
онных программ сетевых компаний, 
следует отметить сравнительно не
большую долю, направляемую на 
технологическое перевооружение 
и реконструкцию, основной объем 
приходится на новое строительство, 
что, в свою очередь, не позволяет 

уменьшить износ существующих 
основных фондов. Вместе с тем объ
емы финансирования ремонтных 
программ в течение последних лет 
увеличиваются, но довольно медлен
ными темпами, что в условиях роста 
стоимости услуг подрядных органи
заций и материалов приводит к вы
нужденному снижению физических 
объемов проводимых ремонтов», — 
подчеркивает господин Юрченко.

В ответе — ваш карман
По словам господина Юрченко, 
износ оборудования оказывает су
щественное влияние на снижение 
надежности работы электросете
вого комплекса. «Высокий износ 
оборудования потенциально может 
привести к увеличению технологи
ческих нарушений — аварий, кото
рые, в свою очередь, влекут за собой 
перерывы в электроснабжении и, 
соответственно, недостаток элект
роэнергии. Так, перерывы электро
снабжения вслед ствие аварий, по 
данным ОАО 

”
МРСК СевероЗапада“, 

в среднем ежегодно составляют по 
50,79 тыс. часов, в результате недо
статочный отпуск электроэнергии 
в среднем за год может составить 
около 2,5 млн кВт. Кроме того, тех
нологические нарушения приводят 
к экономическому ущербу, как для 
электросетевых компаний в части 
увеличения затрат на аварийновос
становительные работы, так и для 
потребителей электроэнергии, кото
рые покрывают расходы компаний 
через тариф», — рассказывает он.

Екатерина Шишко, аналитик «Ин
весткафе», констатирует, что высокая 
степень износа приводит к большим 
потерям электроэнергии и, как следс
твие, к снижению эффективности 
электроэнергетики как отрасли. «На 
государственном уровне модерни
зация сетевого комплекса входит в 
список направлений развития элект
роэнергетики. 

”
Россети“ и ФСК ЕЭС, 

являясь госкомпаниями, имеют об
ширную инвестиционную програм
му, которая также подразумевает 
проведение масштабных работ по 
модернизации», — говорит она.

Ульяна Терещенко

Ежегодно в Петербурге тратятся немалые 
деньги на поддержание сетей в рабочем 
состоянии, однако они все еще далеки  
от идеала

Общий износ электросетей в России достигает 
70%, что примерно в два раза выше, чем  
в других крупных странах. Аналитики говорят, 
что сравнительно небольшая доля инвестиций 
направляется на технологическое перевооружение 
и реконструкцию сетей, основной объем 
приходится на новое строительство, что,  
в свою очередь, не позволяет уменьшить  
износ существующих основных фондов.

― развитие ―

«Чтобы не быть голословным, могу сказать, 
что у нас есть расчет внедрения такой сис

темы для промышленных сетей мощностью 40 МВт, 
то есть небольших сетей, которые состоят из одной 
подстанции 110–35 кВ, четырех подстанций 35–6 кВ и 
40 подстанций 6–0,4 кВ. Мы получили инвестиции в 
размере около $1 млн, и возврат вложений за счет сни
жения технических и коммерческих потерь составил 
пятьшесть лет. Но в городских условиях цифры будут 
совершенно другими. Это зависит от тарифов, штра
фов, договоров с потребителями, отношений с постав
щиками», — рассказывает господин Картасиди. 

Стоит отметить, что у Schneider Electric есть ряд ре
ализованных пилотных проектов, которые включают 
несколько десятков сетевых сооружений, и компания 
набирает опыт работы по таким объектам. Один из 
проектов — пилотная зона, которую компания реа
лизует совместно с «Ленэнерго». Она включает в себя 
участок сети с тремя подстанциями 6 кВ в историчес
кой части Петербурга. Помимо этого, Schneider Electric 
участвует в проекте рекон струкции и строительства 
распределительных подстанций 10–20 кВ ОАО «Объ
единенная энергетиче ская компания» в Москве. 

Опыт ФСК ЕЭС
Эксперты считают, что ОАО «Федеральная сетевая ком
пания Единой энергетической системы» (ФСК ЕЭС) яв
ляется одной из наиболее активных в плане развития 
инноваций компанией во всей электроэнергетичес
кой отрасли страны.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт УК «Финам 
Менеджмент», говорит, что подругому вряд ли может 
быть. «Когда вы отвечаете за передачу электроэнер
гии в масштабах всей страны, то вы просто не може
те поступать подругому. Нагрузка на сети растет, и 
традиционных решений просто недостаточно, чтобы 
поддерживать сети в порядке, требуются именно про
рывные, инновационные решения, как, к примеру, 
на подстанции 220 кВ Могоча, где заканчиваются ра
боты по созданию уникального преобразовательного 
комплекса в Забайкальском крае. Он обеспечит сов
местную работу объединенных энергосистем Сибири 
и Дальнего Востока, переток электроэнергии в объеме 
200 МВт, но главное — этот комплекс позволит сни
зить риск сбоев в электроснабжении в регионе, в том 
числе и объектов Транссиба», — поясняет он.

«В качестве примера можно привести установку 
ФСК ЕЭС инновационного токопровода с литой изо
ляцией на подстанции 110 кВ Стекольная (Республи
ка Дагестан). Применение данного токопровода поз
воляет значительно сократить потери при передаче 
электроэнергии, он обладает большей прочностью, 
повышенной сейсмоустойчивостью (до 9 баллов), 
требует меньше обслуживания, а главное — обладает 
длительным сроком эксплуатации (около 40 лет). Ус
коренное развитие инноваций повышает эффектив
ность деятельности любой компании, сокращает ее 
расходы, позволяет увеличить производственные и 
экономические показатели», — заключает он.

Еще в 2011 году тогдашний министр экономичес
кого развития РФ Эльвира Набиуллина отметила ФСК 
ЕЭС в числе наиболее инновационных компаний в 
отрасли, реализующих крупномасштабную програм
му НИОКР, и что реализация всех этих проектов, пре
дусмотренных ФСК ЕЭС, позволит компании эконо
мить до 50 млрд рублей в год. 

Новшества в теплоэнергетике
По словам Андрея Липатова, появились продукты 
по роботизированной диагностике труб, которые 
позволяют проводить мониторинг: робот запус
кается в трубу и анализирует ее поверхность из
нутри, автоматически выдавая информацию по 
нарушениям и потенциальным рискам. «Это пре
вентивные мероприятия, которые следует прово
дить после замены старых труб», — говорит он.

Господин Липатов рассказывает, что облачные 
решения и диспетчеризация — это не новые тех
нологии для производителей и разработчиков, но 
их массовое внедрение еще не началось, хотя вот 
уже пять лет эти технологии активно используют
ся на b2bрынке. «Нельзя относить к инновациям 
все, что мы в России внедряем впервые. То, что вы 
впервые начали пользоваться контрацепцией, вов
се не означает, что для мира это ноухау. Что мы на
зываем инновациями в теплоэнергетике? По сути, 
их нет. Да и нет задачи когото удивить инноваци
ями. Хорошо бы просто восстановить теплоэнер
гетику. Нам бы сейчас от болезней вылечиться, а 
потом уже ноухау внедрять», — говорит он.

По словам господина Липатова, первое, что уже 
делается, — это модернизация сетей, замена ста
рых труб на новые. «Второе, что необходимо, — это 
модернизация и строительство полностью автома
тизированных котельных с автоматизированной 
системой диагностики и удаленным управлением. 
Третье, на что стоит обратить внимание, — каче
ство топлива, которое используется на котельных. 
От этого во многом зависит КПД самого котельно
го оборудования. Следующий этап — организация 
системы диспетчеризации и учета. Если последова
тельно внедрить все этапы, система заработает на 
новом, очень высоком уровне. Это будет большой 
прорыв для нашей теплоэнергетической отрасли», 
— поясняет господин Липатов.

В стратегии «Роснано» до 2016 года определен 
объем инвестиций около 900 млрд рублей. При ем
кости только рынка энергосбережения в 28 трлн 
рублей инвестиции в продукт даже 1 трлн рублей 
— это малая капля из того, что придется сделать. 

«900 млрд рублей — цифра внушительная. Давай
те посмотрим правде в глаза: на сегодняшний день 
компания 

”
Роснано“ за весь период своего сущест

вования инвестировала около 135 млрд рублей во 
все продукты, примерно 130 млрд было привлече
но со стороны инвесторов, в совокупности можно 
говорить о сумме в 260 млрд рублей. Энергетичес
кий сектор занимает малую долю, 10–20 процентов, 
включая создание производства солнечных бата
рей. На деньги, о которых идет речь, можно было 
бы давно построить десять Зеленоградов с произ
водством продуктов не хуже, чем в Кремниевой до
лине в США», — считает Андрей Липатов. 

Стоит упомянуть о том, что недавно рынок 
энергосбережения России был оценен с учетом 
строительных работ примерно в 28 трлн рублей. 
Из этих денег рынок только энергетики и энер
госбережения был оценен еще два года назад в 
размере 9,3 трлн рублей. Под энергосбережением 
предполагалась модернизация котельных, сетей, 
предприятий, которые являются энергоемкими. 
Нужно понимать, что в этих расчетах энергетика 
заканчивается там, где начинается дом, то есть сфе
ра ЖКХ.

Ульяна Терещенко
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